

EL PORVENIR DEL OBRERO

Núm. 70.

MAHÓN 31 Agosto de 1901.

OFICINAS: CALLE DE LAS MORERAS, 12, PISO 2.º EN MAHÓN (ISLAS BALEARES)

APARECE CUANDO PUEDE.

PRECIO: 5 cénts.

Provincia de

St. D.

CRÓNICA

Primeras impresiones

Barcelona 20 Agosto 1901.

Compañeros de EL PORVENIR DEL OBRERO: La primera visita, el mismo día de mi llegada, fué para Leopoldo Bonafulla. Halléle con otros compañeros en la redacción de *El Productor*, un local reducido y de pobre aspecto; evidentemente aquello no serviría para oficinas de un *rotativo*. Dijéronme que la administración de *El Productor* luchaba con dificultades y que tal vez habría que suspender la publicación.

En Barcelona, la ciudad de las grandes luchas sociales, encuentra dificultades un semanario radical obrero. Los que han resistido cargas de caballería en las calles, han de sucumbir por detalles administrativos que montan pocas pesetas. Esto me demuestra que, si en la ciudad—y tal vez en toda Cataluña—hay ambiente anárquico, en cambio falta casi por completo la organización de los elementos anarquistas. Y la poca que existe aún parece imposible, dados los graves atropellos, y las inícuas persecuciones gubernamentales que han menudeado durante los últimos años.

Allí estaba Francisco Callis, el torturado en los calabozos del castillo maldito. Temperamento vigoroso, tipo del obrero fuerte, pudieron los verdugos estropear su cuerpo, de lo cual todavía se resiente, pero no abatieron sus ánimos, ni entibieron su amor al ideal sincera y valientemente profesado.

Bonafulla tendrá unos cuarenta años; activo y enérgico por naturaleza, habla con rapidez y con tono de hombre resuelto y convencido. Quizá en otros siglos hubiera sido un místico, un iluminado; en esta época de agitaciones sociales no puede ser otra cosa que anarquista. Se comprende que se vaya captando las simpatías de cuantos le tratan y es de los que han de poner más esfuerzo para no acabar en *jefes* del que necesitarían para llegar á serlo. La cualidad que en él aparece más sobresaliente es la exteriorización continua de los pensamientos y de las sensaciones. Su anarquismo no es terrible, sombrío, despechado, sino al contrario, es producto de un concepto optimista de la vida y del porvenir, de la necesidad sana de vivir, de trabajar, de luchar por el bien soñado, en su forma más altruista.

Mañana sale á una excursión de propaganda por las provincias de Valencia y Alicante, acompañado de Teresa Claramunt, á quien acabo de conocer y en cuya casa escribo estas líneas. Se ha dicho que las mujeres *intelectuales* tienen menos de mujer en su aspecto físico; con Teresa no va nada de ésto, pues aparece como muy mujer y

solo se le puede llamar varonil teniendo en cuenta que suelen tenerse por exclusivas del hombre las cualidades de fuerza y energía. Mientras oía con extrañeza como hablaban de su falta de salud, yo pensaba en el grandioso efecto que deben producir en los meetings su voz firme y vibrante y su arrogante figura. Obrera infatigable, es para la burguesía y para los autoritarios un terrible enemigo.

También he visitado al Sr. Salas Antón, que tiene en esa isla tan justas simpatías. Es un temperamento reposado, razonador, constante, de los que trabajan con actividad y á la vez con método. Cada día más convencido y más entusiasta por el sistema cooperativo, tiene ahora entre manos un hermoso proyecto: la fundación de un *Hotel Comunal*, ó Casa del Pueblo, cuyo objeto sintetiza el siguiente párrafo, copiado de la alocución que precede al anteproyecto publicado:

«Nos proponemos acometer una labor que, »sin dejar de dirigirla hacia el ideal, se cimente »por modo firme en el suelo que pisamos y se ele- »ve en medio del ambiente real en que vivimos. »Tratamos de robustecer la resistencia, allegando »capitales que salgan de las gavetas de la burgue- »sía; de engrosar las filas de los resistentes, pro- »porcionando á éstos ventajas morales y materia- »les que no se harán asequibles á los que de las »Sociedades de resistencia permanezcan alejados; »de cubrir con el manto de la solidaridad al pro- »letario que nazca, sin abandonarle hasta después »de la tumba; de crear una nueva organización »social más justa, más libre, más humana dentro »de la actual organización económica hasta aho- »garla y destruirla; de fundar una enseñanza pú- »blica absolutamente nuestra, con sus escuelas »profesionales y sus Universidades populares y »libres; de construirnos, con nuestros propios re- »cursos, un *Hotel Comunal*, en el que podamos »reunirnos decorosamente en grandes asambleas; »en el que podamos instalar, en buenas condicio- »nes de higiene y hasta de sóbrio confort, las se- »cretarías de todas las Sociedades obreras de Bar- »celona y en el que emplacemos una gran sala de »Fiestas, donde se representen todas las obras del »teatro moderno que tengamos á bien; de erigir, »en suma, un monumento social á la solidaridad »humana, que sea el legado que hagamos en fa- »vor de las generaciones que nos sucedan.»

Esta noche asistiré á la reunión que celebran delegados de las más importantes sociedades de resistencia para discutir las enmiendas presentadas á los Estatutos por que ha de regirse tan importante institución.

Hablaré de ello en mi próxima correspondencia.

* * *
Barcelona 22 Agosto 1901.

Como decía en mi anterior, anteayer asistí á

una reunión de Sociedades de resistencia, donde se trató del grandioso proyecto iniciado por el Sr. Salas Antón. Era la segunda que dedicaban á discutir las enmiendas presentadas por las mismas Sociedades adheridas. Estaban reunidos en el local de la *Sociedad de Empleados de Tranvías* como unos sesenta ó setenta compañeros. Presentóme á algunos el Sr. Salas, quienes me acogieron fraternalmente y con la llaneza propia del obrero catalán.

En el curso de las discusiones á que cada enmienda daba lugar me agradó el buen sentido práctico de los que en ellas tomaron parte, sin pujos retóricos. Pero los malos ejemplos del parlamentarismo nos han inficionado á todos y las agrupaciones obreras sufren también ese entorpecimiento que, no solo hace perder tiempo, sino que ahoga las ideas más sencillas y claras en una confusión de procedimientos enojosos. Sin embargo, no es el peor el caso á que me refiero; tal vez fué una de las veces en que el parlamentarismo se dejó sentir poco; lo que quiero decir es que aún este poco debiéramos esforzarnos en desterrarlo.

Al terminar, procuré ir hablando particularmente con varios delegados de sociedades, á fin de conocer sus opiniones respecto á la posibilidad de realización del proyecto. Por lo mismo que me parece grande y hermoso, me mortificaba la idea de que podría ser no más que un bonito sueño. A todos les hallé convencidos de que el *Hotel Comunal* será un hecho y me aseguraron que éste era el sentido general de las sociedades representadas.

No es posible, me decían, dejar de hacer algo para mejorar el estado actual de los que trabajan mucho, cobran menos de lo que ganan y están expuestos á todas las eventualidades. Si los trabajadores no procuran por sí mismos, no sólo perdurarán los males del presente, sino que aumentarán cada día. No es posible tolerar que los adelantos científicos é industriales y los progresos que se realizan de continuo en todos los órdenes sean usufructuados por la clase patronal en su beneficio exclusivo y hasta en detrimento de la gran mayoría humana.

Las aspiraciones del proletariado han de orientarse sin vacilaciones hacia la socialización de la riqueza y de los instrumentos de trabajo, y para llegar á este resultado igualmente considero aceptables los medios pacíficos y evolutivos que los revolucionarios y de oposición á la fuerza con la fuerza; solo las circunstancias pueden determinar la oportunidad de uno y otro. Lo que no debe hacerse nunca, porque equivale al suicidio, es perder el tiempo en la ociosidad y en la indiferencia, dejando que el capitalismo remache las cadenas con que sujeta y oprime á los asalariados.

Premio peligroso

El obrero barcelonés no ha perdido su espíritu viril de rebeldía; pero está escarmentado de las infructuosas luchas de estos últimos tiempos, en que se ha visto bárbaramente atropellado, sin fuerza material para hacer valer sus derechos, ni resistir á las injustas violencias de la autoridad, aliada y servidora constante de la burguesía. Por esto el momento actual es propicio para que presente su más decidido apoyo á la institución del *Hotel Comunal* que, á la par de ventajas positivas para el momento, le ofrece medios de rehacerse, fortificar su organización, de extenderla y prepararse mayores ventajas para las luchas del porvenir.

Juntar en una gran Casa del Pueblo á los obreros de todos los oficios, fomentar el espíritu de solidaridad por el constante ejercicio, poner en contacto diario unas sociedades con otras, reunir las ventajas de la cooperación y de la resistencia, necesariamente ha de ser una obra grande y de positivos resultados.

Volveré á escribir sobre este asunto á medida que lo requieran los detalles de su desarrollo.

* * *

Barcelona 23 Agosto 1901.

Ayer se embarcó Weyler para esa. Asistieron algunos curiosos y las autoridades á despedirle. Pero quien le ha despedido con sombra es *El Diluvio*: «Esta tarde sale para Mahón el acaudalado general D. Valeriano Weyler.»

Verdaderamente, el calificativo resulta una biografía completa.

Por la noche fui al estreno de *Libertá*, que fue un triunfo estruendoso para su autor, don Santiago Rusiñol. Yo aplaudí con toda mi alma, pues me produjo una emoción intensísima y sostenida durante los tres actos. El teatro de ideas se ha enriquecido con una nueva joya, que pasará las fronteras.

La tendencia de la obra es semejante á la de *Un enemigo del pueblo*, pero el hombre fuerte porque está solo es en la nueva producción un obrero lleno del buen sentido de la realidad. La sátira contra el falso liberalismo, contra el progresismo retórico, es mordaz y contundente; los tipos son de una realidad asombrosa y toda la acción es llevada con tal arte que si el pensador convence el artista conmueve profundamente.

La actitud del público me confirmó la opinión expresada en mi correspondencia del martes, esto es, que aquí existe mucho anarquismo esparcido y diluido en los cerebros de todos, así en los intelectuales como en los obreros, aunque, por otra parte, me decía un amigo que la obra pasaba sin protestas porque se representaba en italiano, pues, de hacerse en catalán, habrían intentado ahogarla los reaccionarios de *La Veu de Catalunya*. De ser así, debemos felicitarnos una vez más de la ignorancia profunda que reina en nuestras clases ilustradas.

La compañía de la Vitaliani estuvo á la altura que merecía la obra.

El Liberal de Barcelona y *La Publicidad* publican escenas en el idioma original que recomiendo á mis lectores, confiado en que las copiará *EL LIBERAL* de esa ciudad.

Vuestro

J. Mir y Mir.

Una señora muy rica, de Chicago, acaba de fundar un premio de 200 libras esterlinas para todo comerciante que pueda probar, de modo irrefutable, que durante un mes ha ejercido «honradamente y sin mentir» su profesión ó comercio. La teoría de esta señora es que «todo hombre que quiere tener éxito en sus negocios, necesita mentir y robar».

La constitución del jurado encargado de discutir los títulos de los candidatos es esta: cinco jueces, de los cuales la señora escogerá dos, los concurrentes otros dos, y el tercero, árbitro, será nombrado por los cuatro jurados constituídos.»

«Estoy segura de no perder mi dinero—advierde la donatrix—porque jamás se hallará el pájaro raro. Y si se le encontrase por casualidad, yo lo celebraría, porque la honradez del premiado le habría reducido á tal miseria, que necesitaría urgentemente mi subsidio para no perecer de hambre.»

Coincidiendo con este programa, otro periódico ha publicado la lista de los principales millonarios del mundo. De dicha estadística resulta que éstos no son, como generalmente se creía, los yanquis Rockefeller, Morgan, Vanderbilt, Carnegie, etc. Los principales millonarios del mundo son un inglés, Mr. Beit, jefe de la casa Vernher, Beit and C.º, y dueño de la mitad de las minas del sur de Africa (incluyendo las de Kimberley), y el aprovechado chinito Li-Hung-Chang. Cada uno de estos caballeros tiene dos mil quinientos millones de francos. Otro inglés, Mr. Robinson, tiene dos millones; Mr. Waldorf Astor tiene mil, y otro tanto el príncipe ruso Demidoff.

Es de suponer que estos señores no se presentarán candidatos al premio ofrecido por la dama de Chicago. ¡Porque los podrían ahorcar!...

Luis Bonafoux.

* * *

Las iniquidades, los absurdos, la miseria y los dolores de la época presente, haciéndonos desear más ardientemente la realización de un estado social más justo, nos demuestran que la vieja civilización está en plena disolución, y á no ser que la humanidad esté condenada á desaparecer, es de todo punto necesario que el día de la justicia social sobrevenga finalmente.

B. MALOU.

PÁ Y TREBALL

(De *La Campana de Gracia*.)

El nostre bon amic Salas Antón se dedica ab verdadera inteligencia al moviment societari.

Coneixedor de las instituciones obreras que ab més éxit funcionan en las principales naciones del estranger, principalmente á Inglaterra, Fransa y Bélgica, trabaja sense descans per implantar á Catalunya aquellas que poden trobar aquí 'l terreno mes ben abonat y que millor poden posar en exercici 'l sentit práctic del treballador, catalá.

A tal efecte, la cooperació y la resistencia, lluny de repelirse, poden perfectament encaminarse á la realització de un fi comú, si s'arriban á realisar els plans que 'l Sr. Salas Antón va exposar diumenje en 'l local de l' Associació dels Coros de Clavé, davant de un número considerable de representants de societats obreras.

Se tracta sencillament de una gran organització colectiva obrera, de carácter práctic. En ella y caben totas las societats, sense distinció d' escoles, ideas y tendencias. No per discutir si las ideas llibertarias son més científicas que las socialistas; no per determinar si ha de ser l' evolució ó la revolució social el medi mes expedit per arribar á la emancipació del proletariat, ha de constituir-se l' organització colectiva, sino per treballar prácticament unint els esforços de tots y aplicantlos convenientement á las necessitats de la lluyta reivindicadora, tals com se vajan presentant.

Base de l' organització: la cooperació de consums: pero no per destinar las ganancias que s' obtinguin al profit individual de cada associat, sino á las necessitats colectivas de l' agrupació. D' aquesta manera l' element obrer pot aspirar á apoderarse del capital social que s' emplea avuy en assurtirla dels articles de consum y que no deixa de ser molt considerable. La supresió de inútils intermediaris li assegura una ganancia positiva considerable, per ser molts els associats que 's valdrán exclusivament de la cooperativa de consums, en la satisfacció de sas necessitats.

Els fondos colectius obtinguts per aquest medi poden aplicarse siga á establir la cooperació de producció en aquelles industrias que més se presenten al efecte, siga també á ajudar eficazment als obrers que per circumstancies especials se vejan obligats á sostenir una vaga, ja per no sucumbir á las exigencias del capital, ja també per procurar la millora de la seva sort.

El Sr. Salas Antón citá la vaga dels obrers de las pedreras de Kénasdt (Bélgica), que ajudats eficazment per la poderosa cooperativa dels forners tingueren assegurada la subsistencia y lograren fer triomfar sas legítimas aspiracions.

* * *

Naturalment que una organització aixís montada ha de ser molt seria, y tant els directors com els dirigits han de donar probas constantment de una gran sensatés y de una fé inextinguible en l' eficacia dels principis societaris degudament aplicats.

Y aixó mes té de ventatjosa, per ser una institució altament educativa.

Tota reforma trascendental necessita una més ó menos llarga preparació, segons sigan las aptituds dels qu' están cridats á portarla á efecte y de cooperar al seu éxit.

Las revolucions sociales no s' improvisan. Si no están las cosas preparadas, pot venir un cop de forsa que res resoldrà, perque darrera d' aquest vindrá 'l desgabell, y darrera del desgabell la reculada.

En cambi l' obra que 's prepara lentament ab perseverancia y ab tenacitat, es la que dura.

Per virtud de la gran organització colectiva, molts esperits que avuy se cerneixen en las enganyses regions dels ensomnis més ó menos hermosos, descendirán al terreno de la realitat y serán més valents que may, perque en lloch de

somniar lluytarán com á bons y la transformació social, que no pot ser ni será may obra de un tancar y obrir de ulls, s' anirá efectuant ab el séu valió concurs. La fins avuy considerada utopia per molts pensadors apegats á las ideas rutinarias pendrá forma práctica y acabará per imposarse.

* * *

Val, donchs, la pena de que 'ls projectes del senyor Salas Antón, sigan estudiats pels representants de las societats obreras. Tots els que prengueren part en la discussió els acceptaren en principi y 's comprometeren á tenirlos en compte.

En molts punts del estranger s' ofereixen exemples que permeten apreciar las sevas ventatjas y 'ls seus inconvenients, positivas aquellas y fáciles els últims de corretjir.

Estudihin y obrin en conseqüencia, tenint en compte que aquesta nova tendencia positiva del proletariats, ha de ser sempre mes eficaz y menos exposada á fracassos, que tot moviment que tinga per concelleras la pasió y la violencia, y per resultar las mes de las vegadas la desesperació dels débils y mal organissats y un retrocés sensible en el camí de las reivindicacions del proletariats.

J. R. y R.

Las revoluciones son protestas contra el mal.

A. FERNÁNDEZ DE LOS RÍOS.

Siga el engaño

El sostenimiento de las colonias españolas de América y Oceanía, ha sido durante el siglo pasado, la justificación, el pretexto, digámoslo así, de que se han valido los gobiernos de la nación para arrancarle al pueblo español su juventud y su dinero. Dinero que se iba consumiendo en la compra y construcción de barcos inservibles y hombres que, contra su voluntad, eran llevados allá para cubrir bajas en aquel ejército numeroso que luego evacuó las islas sin llegar á medir sus fuerzas con los norte-americanos.

Después del descalabro sufrido, trocadas las patrioterías ilusiones por los más amargos desengaños, perdidas para siempre aquellas colonias, entregado en manos de los usureros cuanto representaba el mayor crédito nacional, aniquilado el pueblo á fuerza de robarle sus juveniles bríos y el fruto de su trabajo, creímos de buena fé una gran parte de los españoles que con la lección recibida, amarga y dura sin ejemplo, no volvería España á meterse jamás en libros de caballerías y renunciando en lo futuro á jugar ningún papel en las grandes luchas político-internacionales, pediría á las naciones poderosas que la dejaran en paz para ir preparando tranquilamente la ilustración de su pueblo y el fomento de sus industrias y riqueza natural. Pero entre la manera de pensar de unos y de otros media un abismo. Aquellos quienes se han servido de la crasa ignorancia del pueblo español para amontonar riquezas y ocupar los más altos puestos de la nación, no pueden convertirse ahora en curanderos para restañar las heridas que ellos mismos le infirieron. Les conviene más seguir la corriente. Todo lo que no fuera para ellos una España con ejército, marina,

frailes, obispos, bailes y banquetes, fastuosidades y toros, les resultaría una nación despreciable, cursi.

Por el rumbo que se propone seguir el actual gobierno, que servirá de norma á cuantos gobiernos monárquicos vayan sucediéndole, bien podemos prejuzgar que no habrá nada de lo dicho.

Seguirá la política desastrosa de antes y con ella la continuación de los chanchullos administrativos, seguirá la colocación de paniaguados con la improvisación de personajes y de fortunas, la prevaricación, el agio y el abuso con la preponderancia de los menos sobre los más, los de arriba viviendo y los de abajo agonizando.

Perdieron las colonias de América y de Oceanía, pero quedan aún las provincias del Océano Atlántico y del Mediterráneo y aunque no existiera ni remotamente el peligro de perderlas, se inventarían toda clase de patrañas para acentuarlo, de esta manera, la defensa de estas provincias, *las hijas predilectas de hoy, preciados florones engarzados á la Corona de España, obligará al Gobierno á sostener los fabulosos presupuestos de guerra y marina, para construir nuevos acorazados que imposibiliten todo bloqueo y para tener además en activo un ejército considerable con el material de guerra necesario. De ello estamos convencidos, como también lo estamos de que el cancer que corroe á la nación pertenece á una familia rara que la historia natural no clasifica por separado, pero que la historia patria debe reconocerla bajo el nombre de especie ó raza *presupuestivora* española.*

La reciente visita á estas islas del actual Ministro de la Guerra, general Weyler, las manobras, reunión, ó lo que resulte de la llamada escuadra española en el mar Cantábrico, demuestra bien á las claras que en las altas esferas gubernamentales se continúa padeciendo la crónica enfermedad conocida por *quijotismo clásico*, con los síntomas externos del estómago privilegiado y del hambre insaciable de poder y de riquezas.

Natural que así suceda. Este es el único filón explotable, con la garantía de que aplaudirán á coro las llamadas clases directoras, satisfechas con roer los huesos que desde arriba les vayan arrojando.

Quien cada día se irá apartando más y más de todas estas cosas, sencillamente porque va comprendiendo que ellas son la causa de su ruína, será el pueblo, la clase humilde, la desheredada, el perro hambriento de pan y de justicia que unido al yunque ó al azadón, trabaja y trabaja, día tras día, constituyendo el más útil engranaje de la rueda humana que va entregando su vida de generación en generación á cambio de humillaciones y desprecios.

Cuán distinta hubiera sido la exposición que el pueblo mahonés hubiera puesto en manos del general Weyler. Le hubiera pedido, quizá lo que siendo el Ministro de la Guerra no le puede dar. Le hubiera pedido tan solo elementos de paz y de trabajo. Nada de lo que entre los comerciantes de ancha conciencia se mira como objeto de fácil explotación, sino algo de lo que precisa para no seguir viviendo de ilusiones y sí de realidades, para no seguir viviendo del fraude y de la apariencia, algo indispensable para la regeneración de la sociedad.

Ni fortalezas, ni soldados, ni acorazados, ni marinos de guerra, ni seminarios, ni obispos podrán salvarnos jamás, son los factores del imperio de la fuerza. En cambio con escuelas de artes y oficios, con leyes que dignifiquen el trabajo y al obrero, quitándole al trabajo cuanto hoy tiene de injusto y odioso y pasando al obrero de la categoría de esclavo á la de ciudadano libre, se daría un gran paso hacia un ideal más justo y más perfecto.

Pero al que vive en determinadas esferas no pueden gustarle esta clase de peticiones, le halagan más las fiestas, los banquetes y las luminarias de aquellos que necesitan de su apoyo para asegurar el éxito de sus empresas mercantiles, de aquellos que pueden cantar con la elocuencia que les inspira su estómago agradecido y su amor propio satisfecho, los rasgos de su bien entendido patriotismo, de aquellos, en fin, que comen mientras los otros ayunan y viven mientras los otros desfallecen.

Y continuemos la eterna historia, luchando los unos por su preponderancia, los otros por su emancipación, continuemos respirando unos y otros la atmósfera artificial que nos envenena, hasta que llegue el día en que el pueblo se baste para obrar por sí solo, entonces sí que podremos exclamar, basta de farsa, basta de engaño, libertad y justicia para todos.

P. S.

Flor de invernáculo

Érase una niña ataviada para el acto de la primera comunión; la madre, por vanidad, tenía empeño en que sobresaliera en elegancia y riqueza; la modista, por codicia, satisfacía los caprichos maternales; el padre, por indiferencia, dejaba hacer; las amiguitas, por envidia, deseaban que reventase, aunque por hipocresía le tributaban exagerados elogios; y la protagonista, por necedad, manifestábase soberbia y satisfecha.

Aquella niña, comprimida hasta la atrofia en todos los impulsos naturales, no era inteligente, ni buena, ni siquiera hermosa, á pesar de aquel derroche de adornos; ¿ni qué otra cosa podía dar de sí viviendo constantemente en esa mefítica atmósfera formada por la vanidad, la codicia, la indiferencia, la envidia, la hipocresía y la soberbia?

La familia, que dicen los sabios oficiales que es la célula social con el mismo fundamento, y aun menos, que si á mí se me antojara decir que es un mundo abreviado que contiene la esencia de todos los errores y de todas las iniquidades sociales, era una especie de invernadero, falto de los efluvios de vida y saturado de los miasmas de muerte, donde aquella niña, que podía honrar á sus padres, á su país, á su raza, á la humanidad entera, como honra á la especie el tipo que reúne todas las perfecciones, modelábase según las repugnantes condiciones del medio.

Arrodillada ante el ara, no se confundía fraternalmente en la comunión de los santos con, no diré sus compañeras, sino con las que la acompañaban: era rica, las otras pobres, y educada en el privilegio imaginábase cortesana preferida del dios

eucarístico, y tenía á las otras por indignas de hallarse á su lado.

Degenerada por selección al revés, ocupaba el último grado en la escala de cretinos que forman las clases directoras, y su destino era no amar ni ser amada, sino ser entregada á un aspirante á la dote, y, estéril y enfermiza por el vicio, acabar como aquellos infelices que ni compasión inspiran.

Siempre hubo mujeres heroicas que se sacrificaron por un sentimiento ó por una idea, debido á que tuvieron la dicha de romper en un arranque de pasión la clausura del gineceo y se pusieron en pleno contacto con la naturaleza; sus nombres embellecen la historia; son flores naturales de delicadísimo perfume, gala de la humanidad; pero esas otras, las constreñidas al convencionalismo, las estériles, las que á lo sumo dan un heredero, pero que no concebirán jamás el hombre capaz de amar, de luchar y de sacrificarse; esas, incapaces de una generosidad, hartas de causar daño más ó menos conscientemente, mueren sin arrancar una lágrima.

¡Pobres flores de invernáculo!

Anselmo Lorenzo.

Á LOS OBREROS

A todas las Sociedades de Resistencia de la Región Española.

Compañeros, salud:

Como rectificación á la anterior circular en la que exponíamos la idea de anticipar el segundo Congreso, hemos de manifestar que padecemos un error en esta oficina por haber interpretado mal la noticia publicada en algunos periódicos.

Por lo tanto la oficina no creyendo lógico ni de necesidad anticipar dicho Congreso, recomienda á todas las Sociedades adelanten sus trabajos todo cuanto puedan, con el fin de que las adhesiones se hallen todas en la oficina el día 20 de Septiembre, á más tardar.

S. y R. S.
El Secretario.

Para la inmensa mayoría de los trabajadores, una vida de honrado é intrépido trabajo no es sino una serie de derrotas en una campaña dirigida contra este enemigo: el hambre.

HUXLEY.

A nuestros compañeros y compañeras
de la fábrica de tejidos

“LA INDUSTRIAL MAHONESA.”

Los atropellos y vejaciones de que somos víctimas por parte de los que explotan nuestra salud y nuestras fuerzas; las muchas horas de trabajo que nos obligan á hacer y la escasa retribución que recibimos, que no bastando para atender á nuestras más perentorias necesidades, nos lleva á un estado ya imposible de sostener, merecen que fijemos en ello la atención, procurando ponerles un pronto remedio.

Es necesario demostrar que somos seres racionales y no burros de carga

que van á donde sus amos quieren que vayan, sufriendo sin protestar los malos tratos de que éstos los hacen víctimas.

Lo ocurrido hace pocos días puede servirnos de lección, demostrándonos que si queremos ser fuertes y luchar contra nuestros patronos, es necesario que nos unamos pronto, oponiéndoles el poder de nuestra unión y solidaridad al poder de su dinero.

Por esto hemos organizado el meeting que tendrá lugar el próximo sábado á las 9 y media de la noche en el salón-teatro del «Centro Republicano» de Villa-Cárlos, con objeto de organizarnos en sociedad de resistencia.

Compañeros y compañeras:

Es necesario que acudais todos á este meeting, pues se trata de nuestra salud y nuestro bienestar.

La Comisión organizadora.

Villa-Cárlos 28 de Agosto de 1901.

«El Bien Público» del martes último, al dar cuenta del fallecimiento del Barón de las Arenas, dice:

«Heredó de su familia el título nobiliario que ha sabido ostentar con brillantez, y cuya límpida historia ha legado á su familia.»

«Dotado de excelentes cualidades personales, sabía apreciar las circunstancias y situaciones de la vida, encontrando alivio cuantos en sus cuitas acudían á solicitar su protección, por lo que los pobres han perdido con su muerte un recurso valiosísimo.»

Acostumbrados estamos á leer en la prensa que sacrifica su dignidad é independencia para adular á los potentados, elogios de esta clase, tan reñidos con la verdad. Con todo, no esperábamos que «El Bien Público» tuviera la audacia de publicar las frases transcritas, que indudablemente producirán asco á quien las leyere.

Movimiento social

INTERIOR

Mahón.—El viernes de la pasada semana hubo en la fábrica de tejidos «La Industrial Mahonesa», un conato de huelga, que fracasó por la poca práctica que en estos asuntos tienen aquellas obreras, las cuales se dejaron engañar miserablemente por las mentidas promesas de sus patronos.

Debido á las malas condiciones en que trabajan y sobre todo á las arbitrarias multas que se les imponen por cualquier pequeña falta que noten en el tejido, faltas que las más de las veces son debidas á deficiencias de la maquinaria, hace ya tiempo que reina alguna agitación entre ellas, agitación que aumentó en los últimos días de la pasada semana, por haber abusado en demasía los patronos de este nuevo medio de explotación, pues en la sección de telares subían ya las multas á más de 30 pesetas, impuestas solo en cinco días.

Una de las operarias que trabajan en dicha sección, fué llamada el día de la ocurrencia al despacho del capataz encargado de recibir la mano de obra al salir del telar, haciéndole notar cierta falta que encontró en el trabajo por ella entregado. La obrera, que ya había sido multada el día anterior por un idéntico motivo, hizo observar al maestro encargado de su sección, que también se hallaba en el despacho, que ella no podía responder de estas faltas, puesto que eran causadas por deficiencias del telar, no logrando convencerle y siéndole impuesta una peseta de multa.

Indignada ella al ver que de modo tan arbitrario se le mermaba su escaso jornal, echó en cara de los capataces su mal proceder, calificándolo con palabras que á estos debieron parecerles duras, por lo que fué despedida del trabajo inmediatamente, no dejándola siquiera entrar de nuevo al taller para recoger los objetos de su pertenencia, por temor sin duda, de que no se enteraran sus compañeras de lo ocurrido.

Estas al salir después de las doce para comer, se enteraron del caso, indignándose de tal manera, que acordaron no volver al trabajo hasta que no fuera admitida nuevamente su compañera.

Algunas pobres, que creyendo sin duda alhagar á sus amos, habían entrado para trabajar, traicionando así á las demás y convirtiéndose en esquirolas, fueron amonestadas varias veces para que dejaran el trabajo, haciéndolo así algunas de ellas, pero quedando todavía unas pocas trabajando.

Durante este tiempo había aumentado la indignación de las obreras, oyéndose algunos gritos de ladrones y verdugos y volando algunas piedras que rompieron dos ó tres cristales de las ventanas de la fábrica, hasta que por fin salió el director, el cual con muchas promesas y alhagos logró engañarlas, consiguiendo que entraran nuevamente á trabajar, olvidándose así del motivo por que se había promovido la huelga y faltando á la solidaridad que debe haber entre compañeras, falta que únicamente es disculpable, teniendo en cuenta la poca práctica que tienen en estas cuestiones.

Después, y para enmendar esta falta, han acordado abonar entre todas el jornal que ganaba dicha obrera y procurar que sea admitida nuevamente en el trabajo, cosa que de no conseguirse, es muy fácil que promueva nuevamente la cuestión, pues los ánimos están muy excitados.

Nosotros únicamente les aconsejaremos que de volver á ocurrir lo sucedido, procuren hacerlo bien, no dejándose engañar tan fácilmente como lo han hecho esta vez.

Ahora ya han empezado y pueden tener un poco más de experiencia.

Fijense en la convocatoria que publicamos más arriba y procuren que no falte ninguna al meeting que se prepara, y en donde sin duda se pondrán al corriente de muchas cosas que podrán servirles para otra ocasión.

Y ahora hemos de hacer una observación al periódico de esta localidad *El Liberal*, al cual sin duda informaron mal, pues al dar cuenta de lo ocurrido, dice que las demás operarias instaron á la que fué despedida para que obrara de la manera que lo hizo, cosa que no es verdad, pues según nos ha manifestado la misma interesada, obró por cuenta propia y sin que mediara promesa ni instigación de ninguna clase.

La verdad en su lugar.

“La Primera Semilla,” Asociación de Zapateros

El lunes próximo celebrará esta Asociación Junta general ordinaria, en el domicilio social, Moreras, 12, 2.º.

Se suplica la puntual asistencia.

El Secretario.

* * *

Todos los lunes, de nueve á once de la noche, se verifica la recaudación en el domicilio de esta Sociedad, Moreras 12, 2.º.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

El Primer Paso Sociedad de Oficiales Zapateros

Se suplica á todos los compañeros del oficio de esta población, tanto los asociados como los que no lo están, que asistan á la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 1.º de Septiembre, para constituir definitivamente esta Sociedad.

Villa Cárlos 27 de Agosto de 1901.

La Comisión organizadora.

B. Fábregues, Imp. de la Real Casa, Nueva 25.—Mahón.